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浴火重生的師大附中校友會 

會長 H572 黃聖富

「校友走過四方，歡迎大家有空常回附中，看看師長及學弟妹，

關心校友會的活動，一起回饋摯愛的母校！」

                        師大附中校友會於民國六十三年由校友蔡育仁向臺北市社會

                        局登記為民間團體，其後於六十六年母校三十週年校慶時選

                        舉第一屆理、監事，參加者大多為各大專院校的在校生。由

                        於成員學業工作兩忙，再加以經費來源無著，實際上只有各

                        大專院校裡才有附友會以學校社團的方式活動。

                        七十一年在眾多校友的幫忙下，迫使北市府協助收回校園西

                        側垃圾場校地，經此事件後，黃振球校長深知校友的影響力

，便命返校服務的江克成老師召集校內校友老師發起校友會，提供教室作為辦公室且派

校長室工友兼職協助，同時墊款登報打廣告號召校友。校友會於七十二年四月校慶正式

成立，同年出版第一本附友季刊。而江克成老師將本屆理、監事會定為第二屆，用以表

示傳承的意義。工作重點放在退休老師及校友的聯繫及讓附中升成第一志願為目標。

自第二屆開始到第十一屆，校友會理、監事會幾經更替，隨著校友人數增加、開枝散葉

到世界各地，考慮校友組織連繫便利性，於一百零二年三月三日會員大會中決議將校友

會改登記在內政部社會司，成立全國性的社會團體並選舉出第十二屆理、監事會。聖富

很榮幸在各位理事推舉下接任本屆校友會理事長。校友會本著關心退休老師，連絡畢業

校友的初衷，希望能在現有的基礎上集結校友及退休老師的力量，幫助母校發展，協助

學弟妹升學、就業，進而讓母校成為世界一流高中！
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校友會第二次理監事會紀錄

多種提案於本次理監事會通過

H796 黃一鵬

第二次理監事會於102年6月1日舉行，會中通

過多項決議，同時也通過諸多學長姐們的提案

，重要提案通過的有；承續先前校友會之終身

榮譽會員資格、專款專用於補助「高中奧林匹

亞及學科能力競賽」培訓所需之經費、對在校

學弟妹及家長介紹有關美加地區升大學資訊、

回附大顯身手-透過運動會，凝聚校友。詳細

會議紀錄如電子報附件。

本校對教育局特招比例決策黑箱作業抗議緣由

附中舉辦記者會，嚴正抗議教育局霸凌

H1023 裘怡婷（本文言論以個人身分發表。）

師大附中在6/30「嚴正抗議教育局霸凌師大附

中記者會」，在眾多師生及校友看來，絕不只

是為了抗議特招比例被北市府以黑箱手段硬從

70%壓到 50%（市立的北一建中成功中山都維

持75%-70%），附中早就被北市府修理十幾年

了，以下用4個QA把這長年的恩怨講清楚!!!

Q1.憑什麼說北市府長期修理附中?

這麼做動機何在?

憑多年來發生的事實，舉兩件為例：1)幾乎每次送學生去參加科展和學科競賽，就發生

在北市辦的比賽第二，全國賽拿第一，或北市賽沒得名，全國奪牌之類事。在列競賽榜

單時明明編號100的師大附中硬被北市排在市立學校甚至新店華僑等國立學校後面。

2)  過去北區專案經費的補助申請，也是在台北市教育局他們手上( 公立高中給的錢大

都差不多，是照班級數與學生人數給的，差異關鍵就在各種額外的補助與專案申請)，附



中過去的經驗是屢遭拒絕，甚至有直接退件的案例。這次特招壓低只不過是更加粗暴的

打壓而已。至於動機，雖然沒有辦法看到北市府肚裡的蛔蟲，但爸媽偏袒自己小孩是合

情合理，北市其他同類明星高中（建北成中）都是台北市立的，唯獨師大附中是國立的

。這次特招事件動機市面上則有兩種未證實但看似合理的說法：1)教育部一直要求台北

市立的高中提高免試入學比率，北市府不想，藉這次修理附中婊教育部。2)附中女生班

某一年由四班增為六班，吸到兩班原本是中山的學生，而當時中山女高的校長正是現任

北市教育局長丁亞雯。根據可靠消息指出，特招比例早在審查前就被分配好，事實上特

招比例未必按照企畫書分數給定。其實遭到不公平對待的不只附中，只是附中還是有本

錢抗爭的，其他受害學校(如景美30%)根本是敢怒不敢言!!!

Q2.為什麼說這次附中特招比例壓低是被黑箱?訴求為何?

第一、程序不正義：台北市教育局擔任評審，

同時評判市立高中和國立的師大附中，決定各

校特招比率，毫無利益迴避。第二：審查機制

為市立高中量身訂做：審查過 程沒有任何實

地探訪、口頭簡報諮詢，僅以35頁的書面資料

定生死。最黑的還是，北市自己有針對市立學

校的「領先計畫」補助，提供申請學校每年五

百萬聘教授寫企劃書。也就是說市立學校早把北市府那套評鑑遊戲玩得爛熟了，附中在

這個評比機制只有被修理的份。

附中要求的不是特招比率一定要達到幾趴以上，而是要有公正的遊戲規則。而目前被用

來決定特招比的機制，顯然不符合正義原則。

Q3.特招比例從70%壓到50%到底有甚麼影響?

其實到底特招招的學生成績比較好，還是多元入學的，有很大爭議，目前也沒有任何實

際數據驗證。但是北市各明星學校瘋狂爭特招比，絕對不是吃飽沒事幹。主要在於校方

教師從經驗上，認為多數家長會把「特色招生比率」當成是學校好壞的指標，如果北市

這五所傳統名校當中，有哪所特招比較低，家長觀感上很可能認為這所 學校比較不好，

也因此影響小孩選填志願行為，後續骨牌效應難以想像。當然這個只是各校自行推測，

但就其面所提，各名校會如此瘋狂搶，絕不能全歸諸非理性因素。

但訴求重點還是程序正義問題，就算附中這次因禍得福透過多元入學收到比市立高中成

績好的學生，也不能再讓北市教育局以這種手段繼續惡搞。



Q4.我本就不認同公立明星學校用特招比率搶好學生，這樣附中被修

   理有甚麼問題?

其實高中是否該由考試成績分發，在附中校友內部也有激烈辯論。我認為哪種方式比較

好，是可以討論。但重點在於現在教育當局既然選擇了這個遊戲規則，就要用符 合正義

的方式去操作他。如果政府決定全部高中社區

化也可以，但今天既然要每家高中有所謂不一

的「特招比率」、「多元入學比率」，就要用

符合正義原則的手段 去決定誰高誰低。

對於支持高中社區化的人我要說：一所學校因

為理念和合理的制度誘因去做這件事，和被不

正義黑箱手段強迫去做，這兩者是不同的，無

論這件事理念多神聖。

拒絕附中被不正義手段打壓的訴求，和追求多元學習適性發展絕不衝突。如果說要說社

區化、多樣化，附中應該是走在全國明星高中最前面的。附中有國中部，每年直升上同

學的最低門檻要比考試入學的顯著為低，但這些同學到高中部之 後，成績不但沒有趕不

上，各方面表現較聯考生更是有過無不及。要論真正「特色課程」的實行，附中作為教

育實驗學校，擁有的經驗，根本不是其他學校可以比擬的。本人斗膽猜測，在原先最早

的特色招生制度裡，附中由於有悠久的特殊班（或說資優班）歷史、又有國中部直升制

度，是規則吧？用「企劃書審查」的遊戲、並配合各種配套制度來打壓附中！目前看到

很有可能取得優勢、乃至第一；也可說附中早就看到未來的勢，也為了穩定北市各高中

之間的 權力位階，或為了滿足家長期待，才定出「特色課程」的遊戲的數據，問題最大

的可 能是建中、北一女將原有的資優班都剔除在特招比例之外，確保特色招生比例75%

                                      ；而將附中的音樂、美術、科學班，以及國

                                      中部直升的員額，都從應有的75% 往下扣，

                                      這樣也是制度不公，是對趨勢、早就走在「

                                      特色招生」的前頭！教育局為了確保前三志

                                      願中其他學校的優附中的打壓！



這次評比過程的不正義，遭到不公平對待的不只附中，只是附中還是有本錢抗爭的，其

他受害學校(如景美30%)根本是敢怒不敢言!!!試問這種有問題的評比過 程，能夠確實發

揮多元入學和培養各校特色的理念精神嗎?而且對於傳統習慣培育考試分發近來學生的學

校而言，一下要改成社區化這樣比較多樣的學生來源，勢必 需要不同的資源和教育方式

。但目前有關當局沒有看到針對這方面任何像樣的輔導補助計畫。如果各位認為培育多

樣化學生的目標較重要，是否應該給予這樣的

學校 更多資源。但光是這些明星高中就可看

到，50%多元入學的附中，經費比25-30%的建

北成中低。這樣搞不是拿多元入學的學生和學

校來當白老鼠嗎?我以及我認知當中附中，一

向是贊同教育的績效評估不光是張榜單，重要

的是帶給學生個人更大的改變影響。但從本校

努力多年的經驗也可知道，在社會價值觀沒改變，法令制度又不支持的情況下，消滅排

序的結果只是讓各校一樣爛，有錢人小孩去貴族私立學校(從國民中學經驗就可知道)，

沒錢就等死。

身為校友，我認為這次抗爭不但是附中的權利，也是義務。

很歡迎各界批評改革現有十二年國教制度本身，或是實施上的不合理。但十二年國教絕

不能淪為北市府趁機修理特定學校的工具!!!

WE NEED YOUR HELP
附友會訊電子報徵稿開始囉！歡迎各位校友分享各種附中的大小事讓大家知道，只要是

跟附中、校友相關即可，若有學長姊願意提供各式商品服務折扣優惠的，也歡迎將優惠

消息跟我們說，讓跟多附友享受優惠！

來稿不限字數，歡迎附圖或影片檔，投稿請寄alumnihsnu@gmail.com，並註明姓名及身

分:班號、師長、附友!(電子報編輯小組保留修改及刊登之權利)

有興趣加入電子報編輯小組的也歡迎自我推薦!!!



我反對免試入學

最後還是要比的免試入學是場騙局

H535 孫崇修

免試入學基本上是個騙局，因為僧多粥少，最

後還是要比。不是只有明星高中要比，明星高

職也要比。就算是排名墊底的高職，因為有各

種不同的類科，所以熱門類科還是要比。

比什麼？

明年有明年的規矩，今年，今年以前，比的是

在校成績的排序。就是說，不管你念的學校在

台北市大安區還是在坪林的山裡面，只要你是全校前百分之一，你要上建中的機會是一

樣的。大學繁星計畫也是這樣比，只是大學繁星還得通過各科系設定的學測成績檢定標

準。通常來說，國立大學和傳統有名的私校，例如輔大東吳東海，英文或總級分都得過

均標。於是，如果你在你念的學校排名前百分之一，但是你英文沒均標，國文沒均標，

你還是沒有國立學校可以念，除了宜蘭大學。大家不要笑，我領薪水的地方，已經連續

幾年沒有學生英文能過均標了。今年學測國文過均標的只有三個。

既然要比在校成績，同學之間的關係就不會像從前聯考時代一樣和諧，這一點完全不需

要解釋。還有更糟糕的，在校成績除了段考期末考之外，還有平時成績。我有個學生，

段考期末考都考九十以上，結果學期成績只有83，其他段考期末考考得比他差的學生，

學期成績好幾個比他好，他也就只有摸摸鼻子認了。為什麼他平時分數這麼低？據說是

因為他總是找公民老師問數學，這個公民老師姓孫，師大附中畢業。

每個班自己比就算了，你還得跟其他班級比。每個班的授課老師不一樣，這個分數怎麼

比？我在羅東有個朋友的小孩，暑假過後升高二。國三那年，我每個禮拜三從頭城到羅

東麥當勞教他功課，他們班是學校名聲最糟糕的一班，每一科老師給他們班的分數都很

低，免試入學比在校成績的時候，他們班慘不忍睹。我前兩天遇到學校一個數學老師，

他兒子今年國三，免試入學全班只考上二個。

我從前在板橋教國中，7月25日報到，訓導主任丟給我一個國三班，這個班到7/25還找不

到導師，因為沒人敢接。其實這個班還好，不過是把老師氣到顏面神經痲痹，55歲趕快

退休。只是班上有個小朋友，返校日沒有來。我第一次看到他，在土城少年觀護所，罪



名叫做懲治盜匪條例強盜罪。我不算最慘的，附中有個學弟，拿到教師證書後在台北市

某國中當導師，學校給他的班，幾個月前把導師氣到自殺。

這樣的小孩，這樣的班級，你跟他說要採計在校成績，不如乾脆要他直接放棄人生。

羅東的這個小朋友，在國三那年被我調教期間，模擬考最高只考303，但是小弟對這些小

朋友很有一套，最後基測考341，第二階段登記分發進入羅東高中，當時羅東高中錄取最

低分329，小弟輝煌戰績又添一筆。

幸好最後有基測。小朋友有沒有考上羅東高中

不重要，重要的是基測讓他沒有放棄自己。

我念附中的那個年代，國中老師總是跟我們說

，前三志願，外縣市上三分之一，重考上三分

之一，台北市只有三分之一。我高一念523，

我們班上光雲林來的就六個。我自己兩個弟弟

，一個建中，一個附中，都是重考考上的。當

年英文滿分100，數學滿分120，他們倆個第一年英數加起來都破200，但是總分不到480，

連松山家商都考不上。幸好當年有聯考，讓他們人生有重來的機會。

採計在校成績之後，小朋友念國中，萬一哪天期末考的時候上吐下瀉，那就準備和附中

說再見。連生病的權利都沒有，更別說重考了。

人生起起伏伏，我們一定要把孩子逼得那麼重視成績嗎？重視聯考成績也就算了，重視

在校成績，不是混蛋嗎？教改人士到底要教出什麼樣的下一代？

其實也有人知道採計在校成績會出問題，所以今年八年級，也就是明年要上高一的這一

屆就倒楣了。今年八年級免試入學不採計在校成績，採計會考。除了會考，還有更精彩

的，叫做超額比序。

超額比序比什麼？最有創意的是比志願序，教育部說，比志願序是逼學生家長和國中輔

導老師確實掌握性向。問題是志願序要填對，重要的是你要知道別人怎麼填。這比經濟

學的賽局理論還難。要找輔導老師，我看輔導老師也沒轍，不如去找三太子擲筊好了。

除了志願序，還要比社團啦，班級幹部啦，志工啦，不一而足。

好吧，我承認社團很重要，當班級幹部很重要，當志工也很重要。你想進附中，你想玩

社團，你想當班長，你想當志工，很好。

你為了進附中才去玩社團，為了進附中才去當班長，為了進附中才去當志工，你還是別

來附中吧！

咱們附中一定要收這些勢利的傢伙嗎？



校園一景 

一個班只有一個班長，這社會大家都是領導人物，誰要被領導？咱們當年小學的班長，

現在到底在哪裡？班長通常是聽老師話的人，班上真正的老大，老師不會挑他當班長的

。你覺得胡老大會當校長嗎？我還覺得胡老大可以當教育部長哩！用社團、幹部、志工

來決定誰可以去念他想念的學校，根本就侮辱了社團、幹部和志工。

所以，就老老實實用國英數社會自然來決定誰可以念附中吧！我們附中就是要書呆子，

就是要老是選不上幹部的痞子，我們也要孤僻的隱士，還有忙著幫爸爸媽媽做生意，沒

時間當志工的好孩子。

我們承認我們只會國英數社會自然，我們承認我們的品性可能不太好，我們可能會有一

邊去跟國中生打群架，然後可以考上台大國貿的附中文科狀元，因為我們附中在收新生

的時候，沒有去調查過他的國中生活，也沒有去問過三太子他以後會不會加入幫派。至

於我們出了五月天，蘇打綠，劉真，納豆，不好意思，一切都是意外。我們出了黃創夏

，唐湘龍和劉寶傑，也是始料未及。

至於孫崇修這種人才，早知道聯考的時候就先幫他加個五十分，反正他把附中填在建中

前面，加分之後還是跑不掉。

傻瓜的自製雙眼相機所記錄的附中校園一景！

現在換了新圍牆，這殘存的一小段就像是歷史

遺跡一樣供認識她的附中人們一同懷念當初美

好的青春歲月！

H869 吳宗翰

總編的話
感謝各位校友、師長的鼓勵，在大家的幫

助下，電子報得以出刊。我們秉持著先求

有、再求好，精益求精的精神來進行這份

工作，如有任何指教歡迎與我們聯絡，也

歡迎對電子報有興趣的人們加入編輯行列

。本刊物主要發送對象為成立大會時有留

資料的會員，想訂閱、未收到或不願接收

本電子報的校友師長們請來信與我們聯絡

信箱:alumnihsnu@gmail.com
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